
李雪： 一边是单位围墙， 一
边不断有汽车疾驰而过， 留给人
行道的宽度仅有20多厘米宽， 正
常人走上去如同走杂技一般， 这
处被网友称为 “西安最窄人行
道” 就在西影路附近。 人行道，
是为人民群众服务的； 被占用的
人行道， 很难说是为人民群众服
务 。 况且 ， 这条人行道所在的
路， 不仅分布着多所学校， 并且
还有十几个住宅区， 关系着许多
人的出行。 在这样的人行道上行
走， 安全没有保障。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

“戒吼”

□杨玉龙

实名制开启农民工权益保障一大步
全国建筑工人实名制管理

平台， 最大意义就是农民工干
活有数据，讨薪有实据。当然，
这仅仅是开始， 农民工权益维
护涉及到方方面面，也意味着，
不仅要多措并举推动平台的推
广和应用， 而且也须以此为契
机，动员起各部门的力量，以及
依靠线上线下强大合力的形
成， 彻底解决掉农民工欠薪这
一顽疾。
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■有感而发

无人机实名登记只是规范管理第一步

■每日观点

评选“职工好宿舍”
洋溢人性温暖

付彪： 学习灯、护眼灯、舒目
台灯、 护童学习灯……这些台灯
真的能保护眼睛吗？5月16日，江
苏省消协发布读写台灯对比试验
结果。 记者了解到，173批次台灯
中，所有指标都符合要求的只有3
批次。 也就是说， 所谓的 “护眼
灯”，98%都不靠谱。 希望相关部
门尽快出台关于读写台灯的相关
标准，并将其生产、销售等环节纳
入法治化轨道，强化监管，严格执
法，为孩子的健康保驾护航。

“最窄人行道”
是为谁服务的？

对“护眼灯”
要加强监管

■世象漫说

近日， 全国建筑工人实名制
管理平台正式上线。 该平台可以
实时记录农民工进出工地 、 考
勤、 工资支付等信息， 发生劳资

纠纷时， 这些信息可作为真凭实
据； 借助实名制管理平台， 建立
工资专户 ， 实行银行代发工资
制， 防止发生欠薪； 还能显示农
民工技能水平等信息， 相当于为
其制作电子简历， 有助于流动频
繁的农民工找到合适的工作 。
（5月17日 《人民日报》）

在2016年年初， 国务院办公
厅专门印发 《关于全面治理拖欠
农民工工资问题的意见 》 就提
出， 全面实行农民工实名制管理
制度， 推行银行代发工资制度，
到2020年， 使拖欠农民工工资问
题得到根本遏制， 努力实现基本
无拖欠。 全国建筑工人实名制管
理平台的上线， 这无异于使他们
的用工记录和待遇结算有迹可循。

农民工欠薪， 这一年年上演
的戏码， 借助全国建筑工人实名
制管理平台的实施， 就有可能得
到遏制。 因为， 这个平台能实时
记录建筑工人进出场、 考勤、 工资
支付等信息， 这就实现了工资支付
的一目了然。 该平台还可收集最新
的工人实名信息、 劳动合同、 工
资信息以及施工企业和建设项目
等大数据， 这就为主管部门的决策
制定和实施监管提供了数据支持。

但同时， 遏制农民工工资拖
欠， 也需要在此基础上打好组合
拳。 比如， 首先， 平台上的这些
数据是谁录入， 是项目部负责，
还是第三方负责？ 这些数据如何
确保真实、 最新、 权威？ 这些也
是需要考虑的。 因为， 一旦有弄

虚作假行为发生， 不仅有辱实名
制管理平台的名声， 更会侵害农
民的切身利益。 所以， 对平台的
管理与运作， 需建立完备的长效
机制。

二是， 农民工的权益维护不
仅仅在于工资 ， 相关的社保待
遇， 也需要引起重视； 况且农民
工流动性强， 如何确保这些流动
农民工工资的不拖欠、 不断档 ，
也是需要引起重视的。 同时， 对
于欠薪的行为， 既应及时帮助农
民工讨要工资， 更要借助大数据
平台， 对涉事企业依法进行强力
惩治， 杜绝再犯。 否则， 平台的
效应就不能发挥到极致。

三是， 对农民工自己而言 ，
面对全国建筑工人实名制管理平

台， 也需要多些学习意识， 尽管
程序并不复杂， 但是摸清其中的
门道， 也要下一番功夫。 况且，
在互联网时代， 每个人都应主动
接轨， 用知识武装头脑， 尤其增
强法律意识 ， 熟练掌握维权技
巧， 面对侵权时敢于出手， 这未
尝不是一把 “尚方宝剑”。

总之， 全国建筑工人实名制
管理平台， 最大意义就是农民工
干活有数据 ， 讨薪有实据 。 当
然， 这仅仅是开始， 农民工权益
维护涉及到方方面面， 也意味着，
不仅要多措并举推动平台的推广
和应用， 而且也须以此为契机，
动员起各部门的力量， 以及依靠
线上线下强大合力的形成， 彻底
解决掉农民工欠薪这一顽疾。

“电子围栏”这招儿不错

今年3月初， 韩女士无意间发现了 “全力
吼叫， 不如温柔拥抱” 30天线上打卡活动， 就
报了名。 活动发起人徐炎告诉记者， 她以前是
一名语文老师， 现在在一教育网站工作， 会利
用休息时间给孩子补习语文， 也认识了很多家
长。 一不高兴就 “吼” 是家长们的通病， 他们
也知道这样做不对， 应该和孩子沟通解决问
题， 可就是做不到。 “我就想到利用互联网，
让家长通过打卡的形式戒吼， 相互监督鼓励。”
（5月17日 《成都晚报》） □赵顺清

对于打工族来说 ， 买房太
贵， 租房太累。 如果用人单位能
够提供舒适温馨的宿舍， 那该是
一件多么幸福感满满的事。 即日
起， 厦门市总工会启动 “职工好
宿舍” 推荐评选活动， 获得 “十
佳职工好宿舍” 称号的， 将可获
得2万元补助。 （5月16日 《海峡
导报》）

“十佳职工好宿舍 ” 的评选
让人耳目一新。 评选 “职工好宿
舍”， 就是要督促用人单位重视
打工者的居住问题， 为打工者创
造更好的居住条件， 于目前 “买
房太贵， 租房太累” 的语境下，
这评选当中洋溢着关爱打工者的
人性温暖。

评选 “职工好宿舍 ”， 其实
有着现实的针对性。 毋庸讳言，
尽管现在用人单位普遍重视打工
者的住宿条件， 但居住条件并不
如意的也不在少数。 有的是属于
硬件问题， 比如因陋就简， 连洗
漱、 淋浴等基本的生活设施都不
具备； 有些甚至只是工棚， 冬天
寒风袭人， 夏天蚊虫叮咬， 不仅
苦不堪言， 而且还有安全隐患。

居住条件恶劣， 不仅危害打
工者身心健康， 也使他们难以有
旺盛的精力投入第二天的工作，
既影响工作质量， 也极易造成工
伤事故， 甚而构成生命威胁。 因
此， 改善居住条件 ， 不 仅 体 现
对 员 工 的 关 爱 之 情 ， 也 是 企
业 生 存 和 可 持 续 发 展 的 基 本
投 入 。 一个企业要留得住人 ，
而且要让员工为企业尽心尽力，
总先得让员工住下来、 而且住得
满意。 因此， 除了薪酬， 在衣食
住 行 等 福 利 的 诸 多 方 面 中 ，
“住” 是应当着力解决和改善提
高的重点。

居住员工宿舍的大多是外来
打工者， “职工好宿舍” 推荐评
选活动， 是政府对他们实实在在
的关爱 ， 体现了一座城市的爱
心、 包容和大气。 一个地方经济
的发展离不开外来员工， 让他们
住得舒心， 将避免人才流失， 坚
定他们扎根第二故乡， 这对于当
地经济发展、 社会稳定乃至营造
一个良好的招商引资的环境， 都
是有利的 。 因此 ， “职工好宿
舍” 的评选也尤其让人期待。

□钱夙伟

从6月1日起，重量超过250克
的民用无人机就要实名制登记
了。民航局召开新闻发布会通报，
民航局已经初步完成民用无人机
登记注册系统的开发，将于5月18
日上线运行，6月1日起正式对质
量在250克以上的无人机实施登
记注册。（5月17日《新京报》）

随着科技的进步， 无人机已
经成为一些人喜欢的飞行设备，
一些人利用无人机来进行空中拍
摄等。但是无人机的迅猛发展，也
带来一定的安全隐患， 最大的体
现就是对航班的干扰。 近期发生

的一些无人机干扰航班事件，就
是一个代表。 不仅给航班飞行带
来严重影响， 也损害着旅客的权
益， 甚至有可能导致一些空难发
生。而且无人机多是遥控操作，即
使违规飞行被查处， 由于缺乏相
关信息， 也无法追究所有者的责
任， 这就导致一些无人机在飞行
中随心所欲， 存在着巨大的安全
隐患。因此，对于这种设备应该积
极采取措施，加以约束和规范。

除了实施实名登记， 还应该
建立完善的法律法规， 对无人机
的使用和飞行进行规范。 针对哪

些地方可以飞行、 如何飞行才能
安全等等， 出台详细的规范和准
则， 制定严格的惩罚措施， 加强
监管和处罚。 无人机有人管， 有
“法” 管， 这样才能确保安全。

无人机是时代的产物， 对于
这一新生的设备， 一味地禁止并
非良策， 也不现实。 最好的办法
就是给予其一定的空间， 加强监
管 ， 使其在法制轨道 “飞行 ”。
因此， 实施无人机实名登记只是
规范管理的第一步， 还需要建立
完善的法律法规， 这样才能形成
完整的管理体制。 □刘剑飞

共享单车没停对地方连车都
还不了。 这种“够狠”的停车管理
模式，有望在北京东城区、西城区
先行试点。 记者从东城区城管委
获悉，东城将施划近600个非机动
车规范停放区域 ， 共享单车的
APP中将标注停车区域点位图 。
同时，争取在六七月份试点“电子
围栏”。 （5月17日《新京报》）

自打共享单车火起来之后 ，
这乱停乱放就成了一个令人头疼
的事了。 有些骑车人的确素质有
点低， 想停哪就停哪。 走在大街
面上， 放眼望去， 随处可见乱停
乱放的共享单车， 人行道上、 盲
道上、 公交站台、 人行横道上。
还有更绝的， 有被挂上树杈的，

有被扔到河里的。 共享单车乱象
不仅有碍观瞻， 还扰乱了正常的
交通秩序， 更为重要的是给首都
的形象抹了黑。

虽然有关部门采取了一些整
治的措施， 有的地方还增加了管
理员， 划定了专用停车区域。 但
从整体来说， 乱停乱放这个问题
还没有从根本上得到解决 。 因
此， 如何找到有效治理乱停车的
办法就成了摆在管理者和运营商
面前的一个首要问题。

老话说得好： 解铃还须系铃
人。 这共享单车是依靠互联网技
术才发展起来的。所以，治理乱停
车也需依靠互联网技术， 用行政
手段和技术手段相结合的方式，

对乱停乱放进行严格的无缝隙管
控。一是在结算上“卡”住乱停乱
放者。也就是说，只有将车停放到
“电子围栏” 内才能完成还车结算
程序。停在外面的，不能完成还车，
会一直计费。 二是让使用者很容
易找到“电子围栏”。为了让使用
者掌握“电子围栏”的具体位置，

在共享单车的APP标注停车区域
点位图， 方便使用者就近停车入
位。三是正确停车有奖。对守规矩
者给予增大信用分、降价等奖励，
以鼓励更多的使用者遵规守纪。
我们相信，通过大家的共同努力，
共享单车乱停乱放的问题一定能
够得到彻底解决。 □许庆惠


